
0303

七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七
七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七
七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七
七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七
七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七
七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七
七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七
七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七
七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七
七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七
七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七
七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七
七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七
七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七
七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七
七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七
七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七
七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七
七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七
七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七七

责编：任成琦 邮箱：gtbhwb@people.cn

2014年9月1日 星期一要闻·广告

（1） 胶/金结合，更显工艺时尚性；
（2） 环保、舒适更适合亚洲不同群体；
（3） CNC 加工中心定制、镜面层次感分明，

更显档次高贵。

采取欧美风格采取欧美风格 时尚墨遁时尚墨遁 眼镜上市眼镜上市

由深圳市墨遁实业有限公司生产的墨遁牌眼镜
全新上市。墨遁眼镜追求自由、追求生活品味，墨
遁 （MoDun） 品牌源于德国，诞生于1982年，是德
国著名眼镜品牌。由 EYEF EYEWEAR DESIGN

（艾坲眼镜设计） 执导设计，EYEF由欧洲专业设计
团队秉承欧美风格设计而成，设计美中求简、休

闲、散发奢华之感，选择墨遁 （MoDun） 不但反映
出对优质产品完美气质之诉求，亦让人成为目光的
焦点。其最大特点在于创新的设计及对眼镜产品的
观念颠覆，EYEF把眼镜的舒适性、实用性、艺术性
融合一体。以简洁设计理念，突出了制造材料的上乘
质量，同时也衬托着配戴者的个人风格。墨遁

（MoDun）眼镜无论是产品设计还是选用的材料，都
经过一系列科学实验和检测，确保它的舒适和高品
质。并让功能和时尚高度融合。曾荣获德国设计创
新奖在内的众多奖项。MoDun是德国眼镜制造业先
驱者，已经成为欧美奢侈品牌之一。

（1） 鼻托采用 2014 年最新创意，创新的工
艺、制定纯钛/陶瓷材料，更适合现代人环保理念；

（2） 胶/金混合搭配，生
产工艺复杂、专业CNC加工

中心，生产线配合，更有质感及完美。
适合人群：针对70后、80后、90后追求新

锐、追求成功的人士，价格适中，性价比极高。
营销专员：苑小俪
手机号码：18002299717
邮 箱：1258117927@qq.com

墨遁品牌特点： 工 艺：

新华社澳门8月 31日电 （记者刘畅、
刘冬杰） 澳门特别行政区第四任行政长官选
举 31日举行，400名选举委员会委员中有 1
人请假，有396名选委到场投票。崔世安以
380票当选澳门特别行政区第四任行政长官
人选。

据澳门行政长官选举法规定，须有全
体选委会委员的 2/3 到场投票选举方为有

效；候选人获得到场选委半数以上票数，
即可当选。

根据澳门基本法规定，澳门特区行政
长官由一个具有广泛代表性的行政长官选
举委员会依法选出，由中央人民政府任
命，任期5年。根据修订后的澳门特区《行
政长官选举法》，澳门特区行政长官选举委
员会由原来的300人增加至400人。

8月31日下午，全国人大常委会会议审议了香
港特首梁振英所提交的关于香港 2017 年特首普选
和 2016 年立法会选举办法的相关报告，并全票通
过审议决定。当天傍晚，全国港澳研究会5位著名
学者在媒体见面会上，就全国人大常委会决定给出
第一手解释。

息纷止争 一锤定音

“今天应该祝福香港，祝福全体香港同胞。”主
持会议的全国港澳研究会会长陈佐洱在开场白中表
示，人大常委会下午的决定，让今天成为香港历史
上迈向民主政治的又一个里程碑。

人大常委会审议通过香港特区政府提交的报
告，是香港实现 2017 年普选“五步曲”中的第二
步。此前，香港社会对普选方法出现了激烈争议，
香港反对派人士以“占领中环”相威胁，要求采取
他们的“公民提名”主张。

人大常委会决定明确规定，2017年香港特首普
选，须经提名委员会按民主程序提名产生二至三名
行政长官候选人，每名候选人均需获得提名委员会
半数委员以上的支持。这一规定为相关争议画上了
句号。

陈佐洱强调，人大常委会做出的决定对香港具
有法律效力。因为香港不是独立的政治实体，特首
选举是中华人民共和国香港特区的地方性选举，这
项选举必须按中央决定、根据本地实际来依法进
行。香港的政治体制所以能在很短时间里发展到可
以规划一人一票民主选举，全是因为香港回归的第
一天起，一以贯之地坚持了“一国两制”、“港人治
港”、高度自治的基本国策和香港基本法。从那天
起，全国人大拥有的国家最高权力就涵盖了香港特
别行政区。全国大人及其常委会一旦作出决定，就
有法律效力，全国都必须遵从。

中国人民大学港澳研究中心主任齐鹏飞表示，
人大常委会的决定，第一明确香港 2017 年可以进
行普选，第二做出规范性的规定，有利于息纷止
争，明确共识。

针对香港反对派下午已经放话，不接受人大常
委会的决定，全国人大常委会基本法委员会委员、
北京大学法学院教授饶戈平表示，这仅仅是反对派
的政治立场，但如何推进和实现普选，才是更大的
目标。人大常委会是依据基本法和以往人大决定做
出的决定，既表明真诚推动普选的意愿，也表达了
推进实施普选的依据，为香港实施普选确定了原则
和方向，这是有法律约束力的决定。期待香港各界
能依此讨论，凝聚共识。

政改仍有讨论空间

针对本报记者提问，人大常委会决定中规定选
拔二到三名候选人，并需获提委会过半数支持，是
出于何种考虑？北京大学法学院教授强世功回答，

之所以明确两到三名候选人，最重要的考虑是可操
作性。如果出来五六名，就会出现得票过于分散、
每人百分之十几二十的票的情况。候选人太多，对
香港社会也会造成不必要的负担。

至于候选人为什么需要提委会过半数支持，强
世功说，核心在于，香港特首要协调香港社会各界
的利益，还要协调中央与香港的关系，特首一定要
能求同存异，找到最大公约数。提名委员会存在的
意义，就在于找出能够获得最多支持的行政长官，
过半数就是这个目的。

人大常委会决定还规定，提名委员会的人数、
构成和委员产生办法“按照”第四任行政长官选举
委员会的人数、构成和委员产生办法而定。而在
2007年人大常委会的相关决定中，规定选举委员会
构成办法可“参照”上一届的构成方法。

饶戈平对“按照”和“参照”的区别做出解
释。他说，“参照”包含指引性和选择性，严格讲
不是最终的确定；而“按照”带有确定性。之所以
有这样的变化，是因为此次香港政改咨询过程中争
议很大，如果不加以明确，对下阶段政改会形成很
大的障碍。人大常委会作为国家最高权力机构，行
使宪法赋予的权力，对社会争论问题给出明确指示
是应有之义。

人大常委会做出决定之后，香港下阶段政改
是否还有讨论空间？饶戈平说，决定只是提供原
则和框架，具体细节还要咨询来形成。比如说提
委会来自四大界别，各界别的比例构成、人数不
能动，但是司法界别内，界别分组是不是可以适
当调整，选民基础是不是可以有所扩大，委员的
产生办法是不是可以更加民主？可以讨论。又如
提名过程，香港一般认为，推荐参选人、提名候
选人是两个过程，推荐参选人，以什么比例来确定
参选人出线？也可以讨论。这些都需要经香港本地
法的修改来体现。

爱国爱港 有言在先

人大常委会决定中提到，香港特区行政长官必
须由爱国爱港人士担任。陈佐洱表示，要求特首爱
国爱港，天经地义，许多专家都已经解释过了。

饶戈平指出，爱国爱港是个政治标准，这个标
准为什么提出来？是因为在香港过去的政治活动
中，出现了明显与中央对抗、与基本法唱反调的政
治人物积极想要出头的情况，中央从去年和今年初
才开始提出这样的政治要求。任何涉及政治人物的
选举，都不能脱离政治考察。中央提出这样的要
求，不算过分。

饶戈平说，行政长官的法律地位决定了，他既
要对香港负责，也要对中央负责，这样一个人物，
怎么能和中央唱反调呢？一个和中央唱反调的人物
上台，对香港究竟是好事还是坏事？

至于爱国爱港这个标准，要如何落实？饶戈平
说，基本法规定，要以爱国爱港为主体的港人来治

理香港，爱国爱港虽然是政治标准，但有法律含义
和法律根据。如何判断爱国爱港？第一，1200名提
委会委员要对候选人进行政治考量，根据他过去的
表现来判断？第二，320万合资格的香港选民，有
自己的政治判断；第三，中央政府任命时会加以考
察。“这样有言在先，可以防止香港选举出现误
差，出现宪政危机”。

有记者提问，全国人大常委会副秘书长李飞曾
表示，相信香港泛民主派里多数人都是爱国爱港
的，爱国爱港标准是否会把反对派人士挡在普选门
槛外？陈佐洱表示，不论哪个党派，只要他是爱国
爱港的，符合基本法规定条件的香港符合资格选
民，都有条件参选，但是能不能成为候选人，还要
由提委会经过民主程序提名。

菩萨心肠 霹雳手段

针对有记者提问，如果反对派实施“占中”，
中央有没有预案？陈佐洱说，对“占中”的处理，
要有菩萨心肠，也要有霹雳手段。有人要“占
中”，已经好长时间，无论中央还是香港各界，苦
口婆心地无数次劝诫警告，这就是管治者的菩萨心
肠。任何一个地方的管治者，为了整体利益还要有
霹雳手段。“占中”是违法的，会对香港的繁荣稳
定带来很严重的影响。相信香港的管治者有这个能
力，做好处置。万一发生不可控情况，香港是中国
的一部分，中央政府不会坐视不管。

香港政改“五步曲”已经走完两步，第三步将
是香港立法会通过政改报告，这一步顺利与否，是
普选落实的关键。如果“五步曲”中断会怎样？人
大常委会决定指出，“如行政长官普选的具体办法
未能经法定程序获得通过，行政长官的选举办法继
续适用上一任行政长官的产生办法。”

强世功表示，对香港政改顺利推进感到乐观。
2005年他在香港工作时，看到过一个广告：一位70
多岁的香港老人问，有生之年能不能看到普选？

“这代表了香港普通市民的心声，一人一票普选是
香港社会的普遍利益。个别利益集团不能凌驾于全
社会之上，是民主社会的基本原则。”

清华大学法学院院长王振民说，这个决定来之
不易，香港社会应该珍惜。西方人一直觉得中国不
民主，当初中华民国成立时，袁世凯就曾请美国教
授来做研究，是不是可以搞民主，结论是中国适合
搞君主制。现在，中国的一个地区，终于开始大胆
地进行普选尝试，这是具有重大历史意义的事，

“我们不能光从香港来看，而要从整个国家的角度
来看”。

王振民说，香港从来没有离普选这么近，近在
咫尺，一步之遥；但同时也要意识到，如果这次过
不了，普选就远在天涯，可望不可及。那不仅是香
港的损失，也是中华民族的损失，“不希望一些人
不理性的抗争，导致普选远在天涯”。

（本报北京8月31日电）

人大常委会对香港普选问题做出决定

专家解读：息纷止争 推进普选
本报记者 王 平

8 月 31 日下午，十二届全
国 人 大 常 委 会 第 十 次 会 议 闭
幕。会后，全国人大常委会办
公厅举行新闻发布会，详细解
读新修改的预算法、安全生产
法和关于香港特别行政区行政
长官普选问题和 2016 年立法会
产生办法的决定。

香港特别行政区行政长官
普选问题是此次全国人大常委
会会议最受关注的议题之一。
全国人大常委会副秘书长李飞
在 回 答 记 者 的 有 关 提 问 时 表
示，全国人大常委会会议全票
通过的 《全国人大常委会关于
香港特别行政区行政长官普选
问题和 2016 年立法会产生办法
的决定》，是基于正确实施香港
基本法和决定行政长官产生办
法的宪制责任，本着对国家、
对香港高度负责的精神，在香
港民主制度发展重要时刻作出
的 一 项 重 大 决 定 ， 是 一 个 合
法、合理、合情的决定，其法
律效力不容置疑。他说，香港
社会这一段在关于行政长官普
选问题的讨论中，少数人企图
以所谓国际标准取代基本法，
实 际 上 ， 这 些 人 的 “ 国 际 标
准”，完全按照他们自己量身订
做，“这哪里是什么‘国际标
准 ’， 明 显 是 ‘ 个 人 标 准 ’
嘛。”全国人大常委会的决定，
就是为了使讨论严格遵循基本
法，对行政长官普选制度核心
问题作了规定。

李飞还表示，香港 2017 年
实现行政长官普选，标志着香
港在回归 20 年的时间里，就完
成了西方国家一两百年才能完
成的民主进程。同时，还意味
着香港社会各界可以把主要精
力放在经济发展问题上，集中
精力去思考如何促进香港继续
保持领先发展的优势。但全国
人大常委会作出决定，只是走
出了“五步曲”的第二步，香
港到底能不能落实行政长官普
选，关键是特区政府提出的普
选法案能不能在立法会获得通
过。“如果普选法案无法通过，
那么香港错失的将不仅仅是一
次民主发展的机会。更重要的
是，香港可能继续面临更长时
间的政治争拗，牵扯特区政府
处理经济、民生问题的精力，

更不用说，香港社会部分人挑起违法激进活动可能对香港良好
营商环境带来的负面影响了。”李飞说，“如果有人说，2017年
不实现普选，2022年还可以重新来过，那么我想说的是，香港
可能因此而错失的发展机遇是不可能重新来过的。”

预算法素有“经济宪法”之称，我国预算法自 1995 年实施以
来，这还是第一次进行修改。财政部部长楼继伟在回答有关问题
时表示，此次预算法修改着重关注了全口径预算、地方债管理、约
束转移支付等，“规范地方政府债务管理，防范化解财政风险重点
是解决三个层面的问题，一是建立举债融资机制，解决怎么借的
问题；二是对地方政府债务实施分类管理和规模控制；三是理清
政府和企业的责任，解决怎么还的问题。”

全国人大常委会法工委经济法室主任王超英认为，修改后
的预算法加强了人大对预算审查监督力度，要求报人大审批的
预算草案应当进一步细化，同时完善了预算的初步审查制度，
明确了审查内容、审查机构、审查时间等，此外还增加了县、
乡级人大在正式审查预算草案前应当组织基层人大代表听取选
民和社会各界意见的规定，强化了基层人大的预算审查工作，
充分发挥了人大代表的作用。

安全生产法的修改同样是此次常委会的重要议题之一。全
国人大常委会法工委社会法室主任滕炜说，我国正处在工业
化、城镇化的进程当中，基础设施和条件还比较薄弱，安全生
产责任不落实、安全防范和监管不到位的情况还比较突出，重
特大事故时有发生，安全生产形势不容乐观。因此，这次修改
加强了生产经营单位的主体责任。此外，针对乡镇企业发展迅
速、数量多的实际情况，专门对乡镇政府在安全生产方面的职
责作了规定，“明确乡镇政府要加强对安全生产的监管，并不是
说把乡镇企业的安全生产监管工作全压给乡镇政府。乡镇政府
要加强监管，尤其要协助上级人民政府有关部门加强对安全生
产的监管。”
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新华社北京8月31日电 国务
院港澳办新闻发言人就澳门特别行
政区第四任行政长官选举接受了新
华社记者采访。

该新闻发言人表示，国务院港澳
办对崔世安先生当选为澳门特别行

政区第四任行政长官人选表示祝贺。
此次选举是按照基本法和澳门特区
的有关选举法律进行的，充分体现了
公开、公平、公正的原则。中央政府将
在收到特区政府关于选举情况的正
式报告后，依法履行任命程序。
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